

Energiepreisentwicklung, Wärmemarkt

VPI und HVPI im Überblick

Der Verbraucherpreisindex (VPI) ist ein Maßstab für die allgemeine Preisentwicklung bzw. für die Inflation in Österreich. Der Harmonisierte Verbraucherpreisindex (HVPI) ist die Grundlage für die vergleichbare Messung der Inflation in Europa und für die Bewertung der Geldwertstabilität innerhalb der Euro-Zone.

VPI / HVPI - Revision 2005

Revisionen haben früher alle 10 Jahre stattgefunden und müssen heute laut EU-Verordnung (EC Nr.2494/95) in 5-Jahres-Intervallen erfolgen. Das Ziel ist es, den Warenkorb repräsentativ für das aktuelle Konsumverhalten der privaten Haushalte zu gestalten. Im Jahr 2005 wurden von Statistik Austria der Warenkorb der beiden Verbraucherpreisindizes VPI und HVPI und deren Gewichtung überarbeitet und neu erstellt. Grundlage für die Gewichtungsstruktur sind die Daten des privaten Konsums aus der volkswirtschaftlichen Gesamtrechnung für das Jahr 2004 und die von September 2004 bis September 2005 durchgeführte Konsumerhebung. Ab dem Wert für Jänner 2006 publiziert die Statistik Austria den neuen **Verbraucherpreisindex auf der Basis 2005=100**.

Der VPI liefert neben der Gesamtinflationsrate und den zugehörigen Messzahlen auch Hauptgruppen nach **COICOP (Classification of Individual Consumption by Purpose)** und Bundesmesszahlen für einzelne Waren und Dienstleistungen des Warenkorbes.

Der Verbraucherpreisindex VPI IV 1976-2005 (mit entsprechenden, sich ändernden Warenkörben) wurde in den meisten Wärmelieferverträgen zur Indexanpassung herangezogen. Seit 2005 ist dies die COICOP 4.5 Strom, Gas und andere Brennstoffe (mit entsprechendem Warenkorb).

Entwicklung der Energiepreise seit 1976

Seit 1976 haben sich die Energiepreise sehr unterschiedlich entwickelt. Aus den Grafiken wird deutlich, dass vor allem die Preise für Öl großen Schwankungen unterworfen waren. Für die  **Grafik I** wurde als Basis das Gesamtjahr 1976 herangezogen (Jan. bis Dez. 1976=100%). Sie zeigt die Entwicklung vom Jahre 1976 bis 2005.

In  **Grafik II** ist die monatliche Entwicklung innerhalb der Kalenderjahre dargestellt, wobei als Basis das Jahr 2005 (=100%) herangezogen wurde. Sie zeigt die Entwicklung vom Jahre 2006 bis 2012.

Da sich im Laufe der Jahre die statistischen Bewertungen sowie die Zusammensetzung der Warenkörbe geändert haben, sind diese Daten nur mit Vorbehalt als gültig anzusehen. Jedoch kann damit doch ein Eindruck über die Entwicklung vermittelt werden.